

SOUS LES PAVÉS : HISTOIRE À SUCCÈS DE MOBILISATION CITOYENNE

Sous les pavés est une initiative du Centre d'écologie urbaine (CEU) visant à déminéraliser à la main et de manière participative des espaces publics au Québec. Ce projet démontre avec brio l'importance de la participation citoyenne lorsqu'on désire instaurer des pratiques d'adaptation aux changements climatiques au sein d'une municipalité.



ENTREVUE AVEC



Raphaëlle Dufresne

Coordonnatrice de projets et développement
au Centre d'écologie urbaine

Déminéraliser pour mieux s'adapter

L'urbanisation a mené à la minéralisation de nos espaces de vie et ainsi, à l'imperméabilisation du sol, ce qui réduit l'infiltration de l'eau et perturbe son cycle naturel. S'ensuit une augmentation des refoulements d'égouts, des inondations et des surverses d'eaux usées dans les cours d'eau, ce qui entraîne une hausse des coûts de traitement de l'eau et une diminution de la qualité de l'eau potable.

La déminéralisation consiste donc à remplacer des zones pavées par des infrastructures vertes afin de réduire le volume des eaux de ruissellement envoyé aux égouts. Dans le cadre du projet *Sous les pavés*, on a invité la population à participer à des sessions collectives de dépavage à la main, pour ensuite planter les végétaux.



Photo : Laurianne Gervais - Ville de Saint-Jean-sur-Richelieu

Sensibilisation, mobilisation, consolidation

Sous les pavés est un exemple de réussite en matière de participation citoyenne. Pour Raphaëlle Dufresne, le secret du succès réside dans l'implication des membres de la communauté à chaque étape du processus.

« On commence par se doter d'objectifs communs, explique-t-elle, afin de bien comprendre le milieu dans lequel on va réaliser notre projet. Ensuite, on invite la population à nous parler des défis qu'elle vit dans son quartier pour voir comment on pourrait transformer l'espace asphalté afin de mieux répondre à ses besoins. Après avoir fait les premiers plans de réaménagement, on retourne vers la communauté pour les valider. »

Puis, vient le moment de retirer l'asphalte et de planter des végétaux. Plus que du simple travail manuel, cette étape est essentielle à la réappropriation de l'espace par la communauté, selon Raphaëlle Dufresne. C'est d'ailleurs le premier pas vers une implication plus profonde de la population envers sa municipalité.

**SOUS LES PAVÉS :
HISTOIRE À SUCCÈS
DE MOBILISATION CITOYENNE
(SUITE)**

« La planification participative, soutient-elle, permet de mobiliser la population et de développer un sentiment d'appartenance qui l'encouragera à s'impliquer dans toutes les autres actions de sa municipalité liées à la lutte et à l'adaptation aux changements climatiques. »

Les projets misant activement sur la participation citoyenne ont le pouvoir d'inspirer les membres de leur communauté et même au-delà de celle-ci.

Ainsi, en impliquant de manière active la population dans vos initiatives de lutte et d'adaptation aux changements climatiques, vous pourriez servir de modèle aux autres municipalités du Québec.

« Quand les médias s'y intéressent, d'autres décideurs en entendent parler, ce qui peut les motiver à embarquer dans le mouvement et à passer à l'action dans leur municipalité. »

RAPHAËLLE DUFRESNE



Photo : Laurianne Gervais - Ville de Saint-Jean-sur-Richelieu